

Partie II : L'empire arabo-musulman

A - Muhammad, fondateur de l'islam

Selon la tradition musulmane, au début du VIIème s., Muhammad, un marchand de la Mecque, aurait été choisi par Dieu (Allah en langue arabe) pour transmettre son message. Il devient donc le prophète de l'islam.

Les messages divins sont compilés dans le Coran, le livre sacré. Ce troisième monothéisme se place dans la continuité des deux précédents. Il impose une pratique rigoureuse à ses croyants et donne les règles de vie en société.

B - Le territoire du monde arabo-musulman

Au VIème s., le désert d'Arabie était peuplé de nomades polythéistes dont le centre religieux était la Mecque.

Au VIIème s., Muhammad fait de la Mecque le centre de la nouvelle religion. Il devient à la fois un guide religieux, politique et militaire. Il répand l'islam dans presque toute l'Arabie. A sa mort en 632, ce sont les califes, ses successeurs, qui poursuivent les conquêtes.

En une centaine d'année, ils forment un vaste empire de l'Atlantique aux frontières indiennes en pratiquant le djihad, une guerre au nom de Dieu pour étendre la religion. Trop vaste, l'empire se morcelle en plusieurs califats.

C - Damas et sa grande mosquée

A Damas, et comme dans toutes les villes de l'islam, la vie s'organise autour de la mosquée. Elle représente à la fois un lieu de prière, d'enseignement et de rencontre.

Damas est la capitale du califat omeyyade et le calife a fait construire une somptueuse mosquée, richement décorée (motifs géométriques, éléments de la nature, écritures) et aux influences byzantines (mosaïques dorées, coupoles).

